

AVANZANDO

El tiempo no para su marcha y hay que aprovecharlo porque, como dicen los ingleses, es oro y oro de ley y sabido es que, desgraciadamente, tiempo que se pierde no se recupera.

Pero es que para aprovechar el tiempo hay que reunir circunstancias de lugar y personales, porque en caso contrario sucederá lo que a la ardilla, que corriendo corriendo pierde el tiempo rindiéndose a la fatiga sin ningún género de provecho.

En el orden político como en el natural, los individuos como las colectividades necesitan reunir circunstancias apropiadas para no perder el tiempo en tareas inútiles ó para no perder la estilidad de las lograduras, cosa que acontece muchas veces y en la ocasión presente a los regionalistas que van resultando unos bobalicones de primera calidad, por lo fáciles que son a ilusionarse y por el trabajo de ardilla que ejecutan.

Es axiomático, que todo lo que nace y se desarrolla prontamente, prontamente también decae y muere y el regionalismo que nació de las cenizas de un cataclismo, quiso tomar tanto cuerpo, sin tiempo ni razón, que su decaimiento es patente y su fin está próximo.

Dijimos el otro día que esa tendencia, puesto que partido no puede llamarse en puridad de verdad, está formada como los terrenos de aluvión, de varias mezclas, todas procedentes de tierras incultas que se desprenden y se dejan arrastrar por el ímpetu de las pasiones, que son las aguas más pujantes pero más turbias y, por tanto, más llenas de microbios.

El regionalismo se presentó altanero y provocador como Sansón entre los filisteos, y el infeliz desde que se le cortaron los cabellos con las tijeras de la verdad, ha quedado como se ve ya, sin fuerzas ni esperanza, porque no hay columna que destruir ni templo que derribar.

Mesnada sin prestigio, quiso disputar la primogenitura a la buena fé y la opinión se persuadió bien pronto de que en esa deformidad todo era acefalo y ficticio y que en su seno se habían cobijado todos los desperdicios de la política descreída y atrabiliaria y toda la endemia del país allí acorralada por los aires puros de la franqueza y del patriotismo.

Así es, que actualmente y en vísperas de elecciones se agita en el vacío lleno de negruras y saturado de soberbia; esa tendencia puramente reaccionaria, busca votos para sus candidatos y encuentra decepciones allí en donde esperaba hallar acogida y prestigio y ha llegado a ser su situación tan crítica, que los carlistas nada quieren con el regionalismo por ingrato y pedantesco, los liberales lo detestan por sus tendencias y propósitos, los demócratas le lanzan exorasmos por la maléfica influencia que pueda ejercer allí en donde meta la zarpa de la pretensión; los republicanos, hasta los que se mostraban más propicios por aquello del autonomismo, la combaten por su enemiga a las libertades públicas y

hasta los neutros le hacen ya la señal de la cruz porque se han convencido de que los regionalistas son los únicos capaces de acabar con la región con sus desplantes y exageraciones macabras.

¿Qué les queda? Los integristas de Nosedal que son como la sombra del manzanillo y las composiciones convencionales precisamente con aquellos que tienen como ellos la misma fuerza en el país, porque por lo que se va viendo, ha llegado ó llegará en breve para esos elementos desacreditados el acabóse final.

Es inútil pues, que los regionalistas se cansen; dan las últimas boqueadas; hacen el último esfuerzo y cuanto más baladronen y más se pongan sobre las puntas de los pies, más demuestran lo que son y lo que valen, una negación absoluta y una inutilidad demostrada.

EL MONTE DE PIEDAD

Hace algunos días y con motivo de haber sido expuesto por el digno gobernador civil de esta provincia don Juan Tejon, el hermoso proyecto de fundar en esta ciudad una Caja de ahorros y Monte de Piedad, publicamos en estas columnas un mal pergeñado artículo en el cual glosabamos las ventajas que para las clases proletarias en particular tiene la benéfica institución creada por el Marqués de Pontejos con el título de «Caja de ahorros».

El mismo día en que se publican estas cuartillas, probablemente tendrá lugar la reunión que con objeto de estudiar tan importante y trascendental proyecto ha convocado el señor Tejon.

Por este motivo creemos de mucha oportunidad publicar algunos párrafos contenidos en la Memoria que se publicó al celebrarse el segundo Centenario de la fundación del Monte de Piedad de Madrid, referentes a esta parte del proyecto que trata de llevarse a la realización.

Demostradas y patentes las ventajas de las *Cajas de ahorros*, conveniente es también conocer los inmensos beneficios que entre las clases necesitadas producen los Montes de Piedad. A este efecto leamos algunos de los elocuentes párrafos de dicha Memoria.

«Era en efecto, hace doscientos años, el de 1702, cuando habitaba por derecho propio, en la casa que formaba parte del Real Monasterio de las Descalzas Reales de esta corte, sita en la plaza del mismo nombre, el virtuoso sacerdote don Francisco Piquer.

Nació en la villa de Valbona, provincia de Teruel, el día 4 de octubre de 1666, y murió en Madrid el 13 de septiembre de 1739.

De excelente instrucción, pero de fortuna escasa, había venido el buen Piquer a la Corte para proporcionarse los medios de ejercitar sus generosos instintos de caridad, superiores en alto grado a la escasez de sus recursos.

La naturaleza le había dotado, al par que de rectitud severa y de inteligencia clara, de una disposición especial para el canto, circunstancia que, unidas a su limpieza de sangre, en que tanto se reparaba entonces, de haberse trasladado a Madrid en ocasión que se debía proveer algunas plazas en el convento de Religiosas franciscanas, vulgo Descalzas Reales, le valieron una de las plazas vacantes, y este fué el motivo de ocupar habitación en la casa que formaba parte del referido convento.

Las desgracias que al comenzar el siglo XVIII afligían a todas las clases sociales de una corte sin elementos propios de vida, con el azote de la desoladora guerra de Sucesión, cuyo término, al cebo de algunos años, consolidó en el trono de España a Felipe V primer monarca de la dinastía de los Borbones, contristaban doblemen-

te el corazón compasivo del buen Capellán cantor. Veía con angustiosa pena que si aquellas necesidades eran curadas por el momento, con el auxilio aparente de la usura, de ese cancer social no extirpado radicalmente en ningún tiempo ni en ningún país, y que se alimenta a costa de lágrimas tardías y de ruinas irremediables, acababa por despojar al necesitado de sus prendas más queridas, si por conservarlas satisfacía los crecidos intereses que la despiadada usura exige.

Se presume, con fundamento, que comenzó a ejercitar sus combinaciones presentando socorros a las personas más allegadas con su propio peculio.

Esperanzado en sus propósitos internos, comenzó a dar forma al pensamiento de fundar un Monte de Piedad que aventajase a los que por referencia, conocía de Italia, conciliando muchos puntos difíciles, como el de socorrer las necesidades públicas, combatir la usura, edificar sufragios por las ánimas benditas, y todo esto sin incurrir en el desagrado de los rígidos moralistas que combatían rudamente el que al socorrer a los pobres los Montes de Piedad de Italia, llevasen los intereses por los préstamos.

Dió principio de un modo ostensible a la práctica de sus designios el 3 de Diciembre de 1702, día de San Francisco Javier, del cual era muy devoto; fijó en el muro de su habitación, al pie de una imagen de la Virgen, una cajita ó cepillo de animas; llamó a las personas con quienes vivía, que eran sus dos sobrinos, don Miguel y don Pedro Piquer, el ama de gobierno, llamada doña Ana Bonfante, y dos criados, y disponiéndose a depositar un real de plata les dijo: «Sean ustedes testigos de que este real de plata que tengo en la mano y voy a depositar en la cajita, ha de ser el principio y fundamento de un Monte de Piedad que Dios ha de favorecer para sufragio de las ánimas y socorro de los vivos».

El interesante cuadro de familia se disolvió en medio del respetuoso silencio con que en aquella santa casa eran escuchadas las palabras del varón cristiano, infatigable protector de la desgracia. Solo él quedó erando ante la imagen de la virgen, su predilecta, que recibió después la advocación de Nuestra Señora del Monte de Piedad.

La cajita comenzó desde luego a producir muchas limosnas, halló gran resistencia para que le permitiesen fijar otras en las parroquias, y principalmente gran enemiga en la próxima del convento de San Martín; pero en cambio encontró tal apoyo en las casas particulares, que en 1714 logró colocar 137 cajitas las cuales produjeron 4.781 reales y en 1705 repartió 212 y recaudó 8.218 reales. Con estos recursos, siempre crecientes y con lo que hacia producir a las sumas que los particulares le confiaban en calidad de depósito, no solo atendió multitud de sufragios en provecho de las ánimas, sino a extender préstamos con garantía segura entre los necesitados, sin más condiciones que la excitación, no la imposición, de contribuir con alguna limosna en favor de las ánimas, al tiempo de recuperar las prendas empeñadas.

Asesorándose de jurisperitos, canonistas y otras personas doctas, formó un proyecto de estatutos para organizar un Monte de Piedad bajo el patronato del Rey.

Ausente con frecuencia de la corte Felipe V, porque reclamaba su presencia la cruenta guerra de sucesión, otros protectores lograron que la Reina María Luisa de Saboya, Gobernadora del Reino en ausencia de su esposo, expidiese el 11 de Mayo de 1710 una Real cédula que anima mucho a Piquer, porque no solo reconocía tacitamente el protectorado régio, sino que ordenaba cuestiones en las Indias para proporcionar recursos al proyectado Monte de Madrid.

En 1711, cuando ya presentaba la guerra mejor aspecto, se enteró Felipe V, de los Estatutos, y la idea le agradó mucho; los envió a informe del Consejo de Castilla; éste le evacuó muy favorable el 13 de Enero de 1712, y aceptado el patronato por el Rey, el 12 de Febrero de 1713 un comisionado régio se hizo cargo de la fundación en virtud de los cinco inventarios que Piquer presentó, figurando en ellos las prendas empeñadas, el metálico existente y los créditos más ó menos realizables, todo lo cual formaba próximamente un capital de 20.000 duros. Por real cédula del mismo año 1713 se le concedió, a su instancia, el uso de una casa, plaza de las Descalzas con vuelta a la calle de Misericordia y de Capellanes, para oficinas y habitaciones, el 7 de Agosto se notificó por Reales cédulas el nom-

bramiento a los que habían de constituir la junta general ó inspectora, y el 6 de Septiembre se autorizó a Piquer para que ejecutara las obras en la casa, conforme a un proyecto que él mismo diseñó.

No cesó un momento de atender a los préstamos ni a la propagación de las cajitas durante el curso de las obras, haciéndose superior a las murmuraciones de los ignorantes y ambiciosos, y próximas a terminarse aquellas, logró que los Estatutos, tácita ó expresamente aprobados en 1713, fuesen confirmados por Real cédula que Felipe V expidió en Balsaín el 10 de Junio de 1718 con las aclaraciones exigidas por el transcurso del tiempo.

El 3 de Enero de 1719 se convocó la primera junta general, y ante ella presentó Piquer las cuentas de los ingresos y gastos a partir desde el año 1711. Solicitó y obtuvo por Real cédula de 6 de Octubre 1723, que le concedieron 70.000 reales anuales, sobre la renta del tabaco, para dotación de los empleados indispensables. En Junta de 15 de Febrero de 1724 fué aprobada la propuesta de los nombramientos de Ministros ó Jefes, así como de oficiales y subalternos, y, por último, el 1.º de Mayo del mismo año 1724, cuando reinaba el joven monarca Luis I, se abrieron al público las oficinas completamente organizadas, con el júbilo consiguiente, después de veinte años de afanes y disgustos sin cuento por parte del ilustre fundador.

El capital líquido que resultaba en 1719, incluso ciertos créditos de realización dudosa, ascendía a 461.653 reales (115.413'25 pesetas) y tanto el resumen de las cuentas como el escrito ó Memoria con que las acompañó Piquer refiriendo sus actos, obtuvieron la aprobación y el aplauso unánime de la referida Junta general, y se dispuso que se imprimieran y circularan, así para satisfacción de los hombres rectos é ilustrados como para confusión y vergüenza de los ignorantes y envidiosos.

El capital del Monte decreció un poco á causa de las obras ejecutadas, reduciéndose a 446.000 reales; al abrirse las oficinas al público, el 1.º de Mayo 1724, ascendía a 556.306 reales; en 1725 era 620.000 de en 1730 de 1.778.000; en 1735, 1.280.000, y en 1739, año en que falleció Piquer, ascendía a cerca de millon y medio de reales.

Los párrafos que copiados quedan, dan clara idea de la fuerza de voluntad que hubo de tener aquel santo varón y de los obstáculos que se opusieron y que venció hasta llegar a la realización de su noble propósito.

Si loable y generosa idea es la de incitar y estimular el ahorro entre las clases proletarias no lo es quizás mucho más, librar á esas mismas clases, de las garras de usureros y acudir al remedio de sus necesidades en la forma menos dolorosa posible?

Indudablemente que en su distinto orden, tan altruista y desinteresada es una como otra institución que por su fin resultan complemento la una de la otra. Las ganancias del Monte se reparten entre los imponentes de la Caja: el capital impuesto en la Caja sirve para el funcionamiento del Monte.

De ahí el que naciera la Caja de ahorros a poco de funcionar el Monte de Piedad y de ahí también el que ambas instituciones que nacieron independientemente tendieran a fusionarse, haciéndose las primeras gestiones a este fin en el año 1839, que volvieron a efectuarse en 1844 y que obtuvieron por fin resultado satisfactorio en 22 de Abril de 1869.

De gran utilidad es pues la obra que trata de emprender el Sr. Tejon y Marin fundando en esta ciudad una Caja popular de ahorros y Monte de Piedad, en la que, a la par que los proletarios puedan guardar los ahorros obtenidos con sus sudores, puedan también acudir a remediar necesidades ó desgracias imprevistas, en la seguridad de no caer en manos de esos explotadores llamados prestamistas que amparados por la ley cometen la despoiación más onerosa.

Tomaron los Gerundenses el ejemplo de Madrid y vean que el real de plata depositado por el sacerdote Piquer en 3 de Diciembre de 1702 en una cajita de madera,

se ha convertido en 29.000,880 reales, cantidad á que asciende el último balance efectuado por el Monte de Piedad; y que la Caja de ahorros fundada con pequenísimo capital por el marqués de Pontejo, en su último balance arroja en concepto de cantidades depositadas 171.153,680 reales, repartidos entre 52.088 imponentes. Miren repetimos, lo que produce la constancia y buena voluntad y coadyuvemos todos á que en la proporción que corresponde á nuestra ciudad y á nuestra provincia, tenga la benéfica institución que se trata de crear, la importancia que allí ha adquirido.

J. GARCÍA ALVAREZ.

Certámen literario

La *Lliga Catalanista* de Ripoll ha organizado un certámen literario que debe celebrarse el día 12 del próximo mes de mayo.

Se han otorgado valiosos premios por distinguidas personalidades.

Los premios consisten en: una flor natural, una escribanía de plata, un ejemplar de la tradición catalana, una pluma de plata, un objeto de arte, cien pesetas en metálico, otro objeto de arte, una rama de roble de oro y plata, un objeto artístico, una pasionaria de oro y plata, un álbum con 24 fotografías del monasterio de Ripoll y una historia del mismo; una estatua de metal representando la Santísima Virgen, un busto artístico y un ejemplar de la Geografía Universal de Gregoire.

Hé aquí los temas propuestos:

- 1.º Poesía de asunto libre.
- 2.º Composición poética á elección del autor.
- 3.º Poesía en loor del obispo señor Morgades.
- 4.º Romance al martirio de San Eudalio.
- 5.º Poesía humorística sobre costumbres de Ripoll ó de aquellas montañas.
- 6.º Obra teatral en uno ó más actos para representar en sociedades católicas.
- 7.º Poesía dignificando al trabajador.
- 8.º Poesía patriótica.
- 9.º Composición en verso de tema libre.
10. Poesía elogiando la reconstrucción del monasterio de Ripoll, recordando á la vez al obispo señor Morgades y á mosén Jacinto Verdagué.
11. Trabajo defendiendo los derechos del monasterio á guardar los restos mortales del obispo señor Morgades.
12. Trabajo sobre la ermita de Nuestra Señora del Catllar.
13. Tradiciones sobre el conde de Arnau; y
14. Guía descriptiva del monasterio de Ripoll.

Con las condiciones ordinarias de todos los certámenes se admiten los trabajos, antes del 24 de abril, dirigidos al secretario del jurado, Arrabal de San Pedro, número 4.

Han de estar escritos en catalán y ser rigurosamente inéditos.

Se concederán los accésits y menciones honoríficas que estime el jurado, formado por los señores Palau G. de Quijano, Ayné Rabell, Vilaregut, Ragués y Perramón.

En el Ayuntamiento

Ayer tarde celebró sesión de segunda convocatoria el Cabildo municipal.

Asistieron los concejales Sres. Sambola, Vilaró, Montsalvatje, Garanger, Plá, Garriga (A.), Estech, Corominas, Planas, Catà, Oliveras y Leal, presidiendo el alcalde señor Catalá.

Leida y aprobada el acta de la sesión anterior, adoptáronse los siguientes acuerdos:

Sacar por tercera vez á subasta la venta del antiguo edificio, destinado á matadero de reses cerdales, exponiendo al público el oportuno anuncio y pliego de condiciones, fijándose el tipo de subasta en 3.000 pesetas.

Nombrar á don Pedro Pujol suplente de pregonero municipal durante las enfermedades de este empleado.

Pasar á informe de la Comisión de Hacienda la instancia de doña Eulalia Durbant auxiliar de la Escuela de parvulos de esta ciudad solicitando aumento de sueldo.

Designar á los padres Francisco Albert y Juan Fornells y á los mozos Juan Rigau y José Cobos para presenciar las operaciones designadas del plazo de 1902 y á los mozos Jaime Hostench y Juan Saus para el reemplazo actual.

Conceder permiso á don Jaime Rotllan para practicar obras en una casa de la calle del Peso de la Paja.

Id. á don Narciso Puig para revocar la fachada de la casa número 3 de la calle de Caldereros.

No habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor.

Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

Veinte años de práctica en hospitales.

S. Francisco, 7, 2.º—Gerona.

NOTICIAS

Esta mañana se celebrará en la audiencia provincial un juicio oral para ver la causa procedente del juzgado de La Bisbal que por el delito de estafa se sigue contra Jaime Bas Rotllán.

Está encargado de la defensa el abogado don Juan Vidal de Llobatera.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en esta Comandancia el primer teniente de Carabineros don Ignacio Valle Chinestra.

El día 19 del próximo mes de Marzo celebrará su fiesta mayor la vecina población de Santa Coloma de Farnés y el 23 del propio mes la celebrarán en La Escala y Arbucias.

Ha fallecido en Madrid después de penosa enfermedad y á la edad de 58 años el popular escritor Eusebio Blasco.

Es una verdadera pérdida para las letras patrias, pues éstas le debían mucho á Blasco.

D. E. P. el festivo autor de *El joven Telemaco*.

Los nuevos dueños del *Hotel del Centro* señores Camps y Matabosch, se proponen hacer grandes reformas en el local que ocupa su establecimiento, adornándole de toda clase de comodidades.

Construirán un elegante comedor-jardín y todas las habitaciones, convenientemente ventiladas, estarán surtidas de todos los enseres necesarios y decoradas con gusto.

La *Gaceta* publica un estado de la importación y exportación de 1902. La primera se ha elevado á 810.840.354 pesetas y la exportación á 752.113.489. La importación ha aumentado con relación al año anterior en 37 millones y la exportación en 47.

La recaudación de Aduanas durante el año último ha ascendido á 142.604.635 pesetas, ó sean, 2.395.365 menos que la cantidad presupuestada.

Han sido destinados al Regimiento Infantería de Asia el teniente coronel don Juan Rabago y el capitán don Francisco Morales.

Al Regimiento de San Quintín el capitán don Enrique Salcedo.

En la riera de Ridaura, paraje llamado «Esperanza», fueron sorprendidos por la benemérita varios sujetos que se hallaban pescando con redes, que huyeron al divisar á la pareja de la Guardia civil, abandonando los artefactos que para aquel objeto utilizaban.

Esta tarde á las cuatro se celebrará en el salón de actos de la Diputación provincial, la Junta general convocada por el Gobernador civil señor Tejón para tratar de la creación en esta ciudad de una «Caja popular de ahorros y Monte de Piedad».

Ayer mañana celebró una detenida conferencia con el ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis, el candidato á diputado á Cortes por el distrito de Olot don Pompeyo de Quintana.

Con motivo de no celebrarse fiesta en las escuelas de esta ciudad, ayer tarde no reinó en la Dehesa la animación de los jueves anteriores á pesar de que el día fué espléndido y apacible.

La música del regimiento de Asia amenizó con un escogido programa aquel delicioso paseo.

Del estanque de Bañolas, tuvo que ser extraído un sujeto llamado Miguel Palma da Dalmau, de 70 años de edad, vecino de dicha villa, el cual se arrojó á dicho estanque con el propósito de suicidarse desesperado por una crónica enfermedad que sufría.

A pesar del auxilio que inmediatamente le prestaron varios vecinos, al ser extraído aquel desgraciado era ya cadáver.

El juzgado procedió á la identificación y levantamiento.

La Real Academia de la Historia de Bellas Artes de San Fernando, ha pedido al Gobierno civil de esta provincia relación de las personas que componen la Junta provincial de museos, para proveer las vacantes que en dicha entidad existan.

Se estan activando los trabajos en el teatro «Jardines de Novedades», para convertir la platea en pista.

El debut de la compañía *Alegria*, se verificará el jueves de la próxima semana.

Ha sido destinado á prestar sus servicios á la guarnición de Castellón de la Plana el teniente coronel de infantería señor Fernandez Cuerda.

Anteayer pernoctó en esta ciudad el escuadrón de caballería que guarnecía la ciudad de Figueras, de paso para Barcelona, á donde se dirige en jornadas ordinarias.

Sigue mejorando en su enfermedad el director de *El Autonomista* nuestro buen amigo don Dario Rahola.

Lo celebramos.

Se vió muy concurrido el acto de conducir al cementerio el cadáver de la que en vida fué doña Teresa Ribas Rius, viuda de Navarro, verificado ayer tarde, poniéndose de manifiesto las muchas simpatías que gozaba la finada.

Hemos nombrado corresponsal de nuestro diario en Port-bou á don Felipe Pérez jefe de estación de aquella localidad.

Ayer tarde regresó de su viaje á Amer, en donde estuvo para visitar las escuelas públicas, el Gobernador civil de esta provincia don Juan Tejon, habiendo quedado altamente satisfecho del resultado de su visita.

Hace algunos días cometiése un robo en casa de D. José Girbau Turró, vecino de la calle de Pals, de la villa de Palafrugell y recayendo vehementes sospechas de que fuese autor de aquel delito, un sujeto llamado Jaime Buscarons Tenas (a) Garay fué llamado á presencia del alcalde y del juez municipal, ante cuyas autoridades contestó en formas groseras é incorrectas, por cuyo motivo se decretó su detención, más al conducirse al calabozo emprendió la fuga y viéndose perseguido por la Guardia civil, agredió á esta disparando cinco tiros de revolver, que afortunadamente no hicieron blanco.

La benemérita contestó con sus armas á la agresión, pudiendo detener al expresado sujeto, que quedó á disposición del Juez de primera instancia del partido.

Los vecinos de San Feliu de Pallarols, Anselmo Serrat y Feliu Puig, han sido denunciados al juez municipal de aquel pueblo por extraer haces de leña de la propiedad de D. José Bartaus, sin tener autorización para ello.

En el Gobierno civil de esta provincia se ha recibido el presupuesto ordinario para 1903 del Ayuntamiento de Caralps, y los repartos de arbitrios extraordinarios de Vallilobrega y Setcasas.

Ayer se efectuó en esta ciudad el sorteo del cerdo, que todos los años celebra la Real Confradía de la purísima Sangre, habiendo salido premiado el número 1311.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas. Su casa en Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS** son el remedio más eficaz contra la ANEMIA, CLOROSIS y COLORES PÁLIDOS. El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. No constriñe jamás. Nunca ennegrece los dientes. En muy poco tiempo procura SALUD, VIGOR, FUERZA y BELLEZA. Desconfíese de las Imitaciones. Solo se vende en Gotas y en Píldoras. Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remedian las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»

En Palacio

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 26, á las 4 tarde.

Se ha celebrado como de costumbre en Palacio Consejo de ministros, presidido por el Rey.

El jefe del Gobierno, en su discurso de rúbrica, resumen de los sucesos de actualidad, ha dado cuenta al joven monarca de los acuerdos tomados en el Consejo que ayer se celebró en la presidencia.

También ha informado al Rey de los sucesos desarrollados en Vigo y de haberse restablecido, aunque aparentemente, la normalidad en dicha población.

El Consejo ha sido breve, careciendo de importancia.

Silvela y los periodistas

Al salir de Palacio el presidente del Consejo de ministros, le hemos interrogado los periodistas, manifestándonos éste que la princesa de Asturias, esposa del Caserta, ha empezado á sentir los primeros síntomas de alumbramiento, creyendo los médicos de cabecera que no pasará quizás de esta tarde sin haber dado á luz.

También dijo que no había ninguna huelga que revisiera importancia.

Los republicanos

Ayer quedó constituida en Madrid, la agrupación 22 de la «Federación Revolucionaria».

Según noticias autorizadas, hasta ahora se han adherido al proyecto de formar un sólo partido republicano, 60 ex-diputados y ex-senadores.

También se han adherido á la misma idea *El Porvenir Navarro*, *El Ideal*, de Lérida, y *La Libertad*, de Huelva.

Además se han adherido, entre otras personas de significación dentro el campo republicano, don Enrique Balanzategui, de Madrid; don Gerardo León, de Albacete; don Florencio de Castro, catedrático de Medicina de la Universidad Central, y don Julio de la Terraza, coronel retirado que reside en Alcalá de Henares.

La comisión se reserva el nombre de otros militares que se han adherido y que

Elixir Callo

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, conalecencias, dispepsias, (ligereza de digerir) raquitismo crecimiento de fetoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el receditísimo

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Girona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

no hacen público para evitar que sean objeto de vigilancia.

Firma del Rey

Terminado el Consejo de ministros, el jefe del Gobierno ha puesto á la firma del Rey un decreto, por el que se conceden honores de general de división al cadáver del contralmirante de la Armada señor Gomez Imaz.

MARRUECOS

Las noticias que se reciben de Marruecos, dicen que se han librado algunos pequeños encuentros entre las tropas del Sultán y las del pre'endiente.

Las fuerzas imperiales fueron derrotadas, experimentando bastantes bajas, que dando algunos prisioneros en poder de las fuerzas rebeldes y cogiendo éstas bastantes municiones de guerra.

Las tropas del Sultán han devastado varios aduares, prendiendo fuego á éstos y haciendo muchos muertos.—Reig.

Nota oficiosa

Madrid 26, á las 6.

En el ministerio de la Gobernación se ha facilitado á la prensa una nota oficiosa comunicando que en nada se relaciona el telegrama dirigido á los gobernadores civiles con la circular que publicó la Gaceta hace seis días.

Esto último versa sobre el apoyo que deben prestar las autoridades á los notarios que concurren á las elecciones.

El telegrama se refiere á los delegados que en cumplimiento de su deber tengan que intervenir en servicios administrativos exclusivamente.

Lo de Vigo

Telegramas oficiales

En el ministerio de la Gobernación se han recibido varios telegramas fechados en Pontevedra á las diez de la noche de ayer.

Son del Gobernador civil y relata los sucesos de Vigo en la forma ya conocida por lo cual omito cuantos detalles se expresan en los telegramas.

Acercas del estado de excitación reinante en aquella ciudad nada puede decirse en concreto, pues los despachos particulares se reciben con mucho retraso y mutilados por el Gabinete negro.

Entierro de Gomez Imaz

A las 4 de la tarde ha tenido lugar el en-

tierra del general de Marina señor Gomez Imaz.

Presidían el duelo los señores Silvela, Balcarcel, Sanchez de Toca, Cámara, Aguilár, en nombre del rey y un individuo de de la familia del finado.

En la comitiva fúnebre figuraban muchos políticos y las personalidades mas salientes de los ramos de Guerra y Marina.

Eusebio Blasco

Todos los periódicos dedican sendos escritos á la memoria del cronista Eusebio Blasco, que falleció en la noche del miércoles.—Reig.

ULTIMA HORA

Cuestiones obreras

Barcelona 26, 7:50.

Sigue en el mismo estado la huelga de carpinteros.

Al igual que otros días, la guardia civil y la policia patrulla por la población y pueblos agregados.

En San Martín la benemérita ha detenido á tres huelguistas acusados de ejercer coacción; han ingresado en la cárcel.

—Los Cilindrades y aprestadores han acordado declararse en huelga.

Piden la jornada de 9 horas y aumento de jornal.

Los obreros carpinteros que estan en huelga, han celebrado un mitin en el teatro Le Trianon.

Han asistido unos 3,000 obreros.

La policia, que era mucha, practicó un minucioso registro en el teatro para capturar á varios anarquistas que se dijo estaban dentro, pero no fueron habidos por que estos habian huido.

El presidente dió cuenta del objeto del mitin recomendando cordura.

Los oradores defendieron la petición que tienen hecha, recomendando energia hasta conseguir lo que se proponen.

Han atacado á los patronos por su falsa manera de proceder.

Crean los huelguistas que la lucha la tienen ganada y que en esta semana quedará solucionado el conflicto, habiendo conseguido los obreros los dos reales de aumento de jornal y la hora menos de trabajo. Si esto no sucede, han añadido, debemos abandonar el oficio dedicándonos á otros y apelar á otros procedimientos mas enérgicos.

Dirigiéndose á la prensa digieron que los obreros no quieren el estermio si no el bien de todos los compañeros.

Han protestado de las detenciones que algunos compañeros han sido objeto, calificándolas de arbitrarias.

Al llegar á este punto el delegado de la autoridad le prohibe seguir censurando la conducta de las autoridades, como si ésta por desgracia no fuese censurable en España donde tantos errores cometen nuestros encargados del orden.

Se dió lectura á una hoja de los patronos en la cual explican los motivos por que no pueden conceder lo que los obreros solicitan.

Hicieron presente que el domingo celebrarán otro mitin para dar cuenta de los patronos que conceden lo que solicitan.

Por unanimidad se acordó seguir la lucha hasta que la teugan ganada.

El mitin terminó al grito de viva la jornada de ocho horas.

—Aumenta la agitación obrera.

El domingo se celebrará además del mitin de carpinteros otros dos más, uno de carácter libertario y el otro organizado por la sociedad de lampistas, latoneros y hojalateros, convocando todo el ramo de metalurgicos.

A este mitin se le concede gran importancia por suponerse que en él se tomarán los acuerdos de reproducir la petición de la jornada de nueve horas que motivó la huelga general del pasado mes de febrero.

En Manresa también se verificará un mitin de carácter libertario.

El robo de Correos

El juez que entiende en la causa del robo del maletín de Correos señor Zaldivar, ha puesto en libertad á tres empleados que iban en el coche el día que se cometió el robo y que fueron detenidos por creerseles complicados en dicho asunto.

Sigue en la cárcel el ambulante señor Hornos.

La policia ha practicado esta mañana varios registros que no han dado ningún resultado.

Este tenebroso asunto sigue envuelto en el más profundo misterio.—Reig.

Mercados

Servicio de nuestros corresponsales

Precios medios de los productos vendidos en el mercado celebrado en Cassá de la Selva el día 18 del mes actual.

Trigo (cuartera de 80 litros), 16 pesetas.—Mezcladizo, 14'75.—Maiz, 13'50.—Mijo, 16.

—Altramuces, 9.—Arbejas, 16.—Avena, 8'50.—Cebada, 11.—Habas, 14.—Habones, 15'50.—Panizo, 14.—Frijoles, 26.—Gallinas (par), 7'50.—Pollos (par), 5'50.—Huevos (docena), 1.



Revista bursátil

Telegramas del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 26 de febrero de 1903 (De nuestro servicio particular)

BOLSIN DE LA MAÑANA

Interior 4 por 100.	77'90
Acciones ferrocarril Norte.	63'75
Id. M. Z. A.	58'30
Id. Orense.	33'95

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	77'98
5 por 100 amortizable.	97'46
Acciones del F. C. Norte.	64'40
Id del F. C. de M. Z. A.	98'90
Id. Orense.	30'90
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	104'25
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	101'37
Id. 2 1/2 por 100 Francias.	59'25
Id. Municipales 5 %.	101'75
PARIS { Exterior.	92'25
{ Nortes.	230'00
{ Alicante.	350'00
Francos.	33'90

Boletin religioso

SANTO DE HOY
San Baldomero confesor
CUARENTA HORAS
En la Capilla de la Purísima Sangre
CORTE DE MARÍA
Hoy se hace la visita á Nuestra Señera del Carmen en su iglesia.

REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 26 de febrero.

Defunciones: Varones, 1.—Hembras, 1.
Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

FOLLETIN DE «LA LUCHA» (23)

Por una mujer

—Lo único que puedo costestarte es que M. Tomás hablará pronto.

—Pues bien, volveremos á tratar de esto despues que haya hablado, ¿no te parece?

—Sí, por cierto, y no te pido mas por ahora, porque me has dicho que deseas mi felicidad, y ya verás, madre, como casándome con Bilain, soy la mujer mas dichosa de toda la comarca.

Habria transcurrido próximamente una hora desde que tuvo lugar esta conversación entre madre é hija, cuando entró Santiago Bertrand.

Las dos niñas se encontraban solas en la sala de la taberna preparando legumbres para la comida de la tarde.

Al ver al guardabosque, Juana se estremeció y Catalina volvió la cabeza hácia el recién llegado.

Al conocer á Santiago sintió una emoción no menos fuerte que la de su hija, y no pudo menos de decir, levantándose:

—¡Ya, señor!

Pero el guarda contestó con acento tranquilo:

—Veo, señora Catalina, que estás enterada de lo que ha pasado aquí esta mañana; pero nada temáis, confieso que he obrado mal, muy mal, y por lo mismo que lo reconozco, he querido volver, para pedir sinceramente perdón á la señorita Juana.

Y dirigiéndose á ésta, continuó:

—Sí, señorita, deploro profundamente mi conducta y vengo con toda espontaneidad á pedir que me perdónéis.

Y alargó la mano á la muchacha.

El asombro de ésta era tan grande,

que se quedó inmóvil, sin saber qué hacer.

—¿Qué es eso? ¿vaciláis? ¿Me guardáis todavía rencor?—prosiguió el guardabosque.—¿Será preciso que os lo pida de rodillas para que consintáis en devolverme vuestra amistad?

Al espresarse así, aparecia tan sincero Santiago Bertrand, era su acento á la vez tan humilde y tan lleno de arrepentimiento, que la señora Catalina se dejó arrastrar por aquellas francas manifestaciones.

—No, señor Santiago—dijo—mi hija tiene un corazón muy grande para conservar rencor alguno hácia vos, y despues de lo que acabáis de decir, todo lo ha olvidado.

—Ahí va mi mano, señor Bertrand,—dijo á su vez Juana espontáneamente.

—¿Y no me guardáis rencor? ¿Todo queda de veras olvidado, señorita?

—Os lo aseguro, señor Santiago.

—¡Eso es hablar en regla!—exclamó el guardabosque, apoderándose de la mano que le alargaba Juana.

Y ya en diferente tono, añadió:

—Ea, señora Catalina, dadnos una botella de vuestro vinillo, pero una botella de lo selecto, ya sabéis, y hacedme la merced de beber conmigo, lo mismo que la señorita Juana, para ratificar nuestra reconciliación. Os suplico que no me lo neguéis, porque no podéis formaros idea de las reconvencciones que me he dirigido á mí mismo desde esta mañana; por eso ni aun guardo rencor alguno á Tomás: no, no le culpo en nada; yo estuve brutal y grosero, él tomó vuestra defensa, señorita, é hizo lo que debía; decidsele así de mi parte, y ahora, brindemos á su salud.

BOLETIN VIII.

Dificil es llevar la falsedad y la

DR. SASTRE Y MARQUÉS

HOSPITAL. 109. BARCELONA

PASTILLAS CALMANTES para la tos del Dr. Sastre y Marqués.
 VINO DE OSTRAS del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de los tónicos.
 AZÚCAR VERMIFUGO, del Dr. Sastre y Marqués, radical remedio contra las lombrices.
 ESENCIA FEBRIFUGA del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de fiebres.
 DENTICINA del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.
 CONSERVADOR DE LA BOCA del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.

Casa especial en Jarabes medicinales dosificados

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.
 Conserva y hermosea la dentadura
 Emblanquece y da brillantéz al esmalte de los dientes.
 Vigoriza las encías.
 Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.
 Fortalece los dientes y las muelas.
 Evita la caries ó la detiene si existe ya.
 Comunica grato perfume al aliento.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

EL Jarabe de Fosfato de cal, **Bálsamo del Tolú**
 GELATINOSO CON del Doctor **J. M. Perez Xifra**, produce

resultados muy seguro en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de emleza o, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias bantas, en las enfermedades **CURA LA TO3** des de los huesos, fra turas y las que dependen de pobreza de constitución.



PRODUCTOS FARMACÉUTICOS

DEL **Dr. FERRER**, BARCELONA.

Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

DENTICINA FERRER

Cura todas las enfermedades que sufren los niños á causa de su primera dentición. El renombre que ha adquirido este producto, es la mejor prueba de su eficacia.

VENTA EN GERONA

FARMACIA DEL **Dr. Perez Xifra**

AL POR MAYOR: Sres. VICENTE FERRER Y C.^{ia} BARCELONA

El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

(anagrama de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)
 Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado en Valencia.
 Corrige inmediatamente
 Inapetencias, Acideces,
 Náuseas, Indigestiones,
 Afecciones nerviosas, Irregularidades del m.énstruo
 Vahidos, Vómitos,
 Estreñimientos, Dolores de cabeza
 y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar. suave y rápido en los efectos.

De venta en Gerona, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

CARAMELOS, FONDANTS, BOMBONES

DE LA CASA **Matias Lopez**

De venta en todas las Confiterías, Colmados y Ultramarinos.—Depósito general para Cataluña y Baleares,

Alfredo Riera é Hijos, ingenieros, Ronda de San Pedro, 36, Barcelona.

JOSÉ BONFILL

AGENTE DE NEGOCIOS

Se tramitan toda clase de expedientes, reclamaciones y se gestiona su resolución; representaciones de Ayuntamientos y particulares en las Oficinas públicas.

Gerona.—Mercaders, 8, 2.º—Gerona

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón la Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16 de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 23, de Málaga el 28 y de Cadiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trsbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cadiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana, Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curaçao.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cadiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cadiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cadiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea

Línea de Tánger.—Salidas de Cadiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia. D. JUAN BOXA.

REVELADOR BUSQUETS

Especial para toda clase de instantáneos
No vela, no altera, no mancha.
 PRECIO DEL FRASCO 5 REALES

Hijos de A. Busquets y Durán

Almacén de drogas y productos químicos; surtido completo de cámaras, objetivos, cubetas, obturadores, cartulinas, papeles preparados, placas y demás artículos de fotografía. Catálogo gratis.—Depósito general de las PLACAS LUMIERE.

Recomendamos el viraje fijador Busquets
 vira y fija á la vez.—1 peseta frasco



LA CALVICIE HA SIDO POR FIN VENCIDA!

DOCTOR V. STAKANOWITZ

LA LOCION CAPILAR ANTISEPTICA

NACIMIENTO, CURSO Y CURACION DE LA CALVICIE

Encontrándose el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entonces en ella por hallarse ésta impregnada del sebum, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera según encuentren mayor ó menor facilidad para continuar y desarrollarse en la misma, así encontramos que en las regiones desprovistas de pelo no se detienen mucho tiempo, mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es más duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio pilar y por el mismo en las glándulas sebáceas se multiplica el microbio en el líquido producido por éstas y atrastrado por el sebum invade el faliculo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde la brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Produce asimismo una inflamación de las glándulas sebáceas las cuales vertiendo en abundancia su líquido infecta toda la superficie del cuero cabelludo.

El sebum bacillus, además de ser el causante único de la calvicie senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo. Los cabellos ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario convertido en un vello finísimo.

El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el día de la regeneración de este vello es por lo tanto la curación de la calvicie.

Con lo espuesto y nada demostrado la utilidad del específico Loción Capilar Antiséptica pues es indiscutible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y como consecuencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Depósitos en Gerona: F. Maresma, Abeuradors y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Bonet, Rambla y Abeuradors.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Plateria.

Depósito de la Loción Capilar Terapéutica, Escalinata, 7, 2.º—MADRID.
 Precio del frasco, 7'50 pesetas

EL DR. J. OLLER RABASA

ex-alumno de los profesores Baguinski y Jacobson, de Berlin; Lermoyer, Gougenheim y Viollet, de Paris, ofrece al público su CONSULTORIO especial para el tratamiento especial de la

Garganta, Nariz y Oído

móntado con arreglo á los últimos adelantos modernos, en la calle de Trafalgar, 44, principal, BARCELONA.

ESPAÑA EN PARÍS

Arturo Vinardell Rois

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prólongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.